

Reseña del XII Encontro Internacional da Associação Nacional de Pesquisadores e Professores de História das Américas – ANPHLAC, Universidad Federal de Mato Grosso do Sul, Campo Grande-MS, Brasil, 26 a 29 Julio de 2016.

Mario Ayala*

El XII Encontro Internacional da Associação Nacional de Pesquisadores e Professores de História das Américas (ANPHLAC) sesionó en la Campo Grande- Mato Grosso do Sul, Brasil, entre el 26 y el 29 Julio de 2016, y fue coorganizado entre el Departamento de Historia de la Universidad Federal de Mato Grosso do Sul (UFMS) y la *Associação Nacional de Pesquisadores e Professores de História das Américas (ANPHLAC)*, con una dinámica de funcionamiento en dos Comisiones de trabajo (Organizadora y Científica) y una Secretaria.

La ANPHLAC tiene por objetivo fomentar el estudio, la investigación y la divulgación de asuntos referentes a la Historia da América Latina y el Caribe. Surge durante a década de los 90, a partir de la iniciativa de algunos profesionales del campo de estudios, que preocupados por la marginalidad de los estudios latinoamericanos en la década del 80, consideraron que era necesario realizar acciones concretas y urgentes. En este sentido, un grupo de investigadores se reunió en enero de 1992 en San Pablo y decidió organizar, como primer paso, el *Comitê Nacional de Pesquisadores e Professores de História da América Latina e Caribe (CONAPHLAC)* y, posteriormente, en enero de 1993, organizó un encuentro en la Universidade de Ouro Preto, Campus de Mariana, con una amplia participación de profesores e investigadores representativos de las distintas regiones brasileras, decidiendo la creación de una Asociación Científica para tratar las cuestiones pertinentes a los estudios e investigaciones sobre América Latina. Fue así como nació la "Associação Nacional de Pesquisadores de História Latino-Americana e Caribenha" – ANPHLAC¹.

Desde 1994, la ANPHLAC ha organizado un Encuentro Nacional bianual en diferentes universidades brasileñas. En el caso del *XII Encontro Internacional*, que sesionó en la UFMS, fue estructurado en un acto inaugural, 40 mesas redondas, tres conferencias y 6 minicursos, en los cuales se priorizó la discusión de nuevas líneas de investigación que aborden problemas latinoamericanos, mientras que los estudios sobre la historia del Brasil fueron aceptados solamente en los casos que utilizaban la metodología comparativa con otro país latinoamericano. En otras palabras, el Encuentro se propuso reunir la producción nacional y extranjera sobre países y problema de América Latina y el Caribe. En el marco del mismo, también se realizó la Asamblea General de la ANPHLAC que tiene por objetivo informar, debatir, consensuar y planificar el trabajo bianual de organización del Encuentro, la Edición de la revista de la Asociación y la elección de las autoridades.

* Universidad de Buenos Aires, Facultad de Filosofía y Letras, Instituto Interdisciplinario de Estudios e Investigaciones sobre América Latina. E-mail: marioayala@filo.uba.ar

¹ Véase: <http://anphlac.fflch.usp.br/quem-somos>

El acto de apertura se realizó en el Teatro Glauce Rocha y estuvo a cargo de los historiadores José Luis Bendicho Beired, Presidente de ANPHLAC, y de Dilza Porto Gonçalves y Cleverson Rodrigues da Silva, del Departamento de Historia de la UFMS. En el mismo se presentaron los lineamientos de la organización del Encuentro, se efectuó un balance del trabajo de la Asociación y se leyeron adhesiones que destacaban la importancia del congreso académico y mostraban preocupación por la situación de Brasil tras el golpe de estado parlamentario contra la presidente constitucional Dilma Rousseff, sucedido en mayo de 2016.

Las 40 mesas redondas lograron reunir a 160 ponentes que presentaron avances de investigación, efectuaron balances del campo y los diferentes subcampos, y la discusión de problemas conceptuales y metodológicos, en una dinámica de trabajo en la cual cada expositor recibió comentarios de colegas, a los que se sumaron las preguntas formuladas por participantes y asistentes.

En cuanto a los ejes de debate de las Mesas Redondas estos fueron variados y abarcaron diversas áreas espacio-temporales de la Historia Americana, transformándose en un indicador de las principales preocupaciones y tendencias de los estudios latinoamericanos en Brasil. En primer lugar, el área de Historia Colonial contó con 3 mesas que centraron sus intereses en los balances historiográficos y los nuevos abordajes, así como en la historia indígena y del Gobierno colonial y en las representaciones políticas. En segundo lugar, el largo siglo XIX latinoamericano recibió la atención de 5 mesas específicas en las que se abordaron las cuestiones de género y los viajes, el indigenismo y las fronteras; los proyectos de formación estatal; los debates y perspectivas del siglo XIX como campo investigación; y los problemas y debates actuales sobre la Guerra del Paraguay o Guerra de la Triple Alianza. En tercer lugar, los estudios sobre el siglo XX latinoamericano ocuparon 16 mesas del Encuentro, destacando los temas de intelectuales y revistas; representaciones y prácticas políticas, políticas estatales; cine e historia; políticas de exilios y circulación ideas; literatura y prácticas epistolares; y los proyectos de las izquierdas. Esta fuerte predominancia de la historia intelectual y la historia política fue seguida por un grupo de mesas dedicadas a temas como la historia de las relaciones internacionales, la política de Estados Unidos hacia la región y otras que concentraron su interés por países como Chile, Cuba, Argentina ó México. Y en cuanto a las fuentes en que se apoyan los trabajos para analizar las representaciones y prácticas políticas y culturales en América Latina destacaron las publicaciones periódicas (sobre todo revistas) y los intercambios epistolares. En cuarto lugar, y como sucede en otros países del Cono Sur, un importante grupo de Mesas redondas se propusieron discutir el período de la “Historia Reciente” o “del tiempo Presente” —entendida como la reflexión sobre los pasados recientes vinculados a la fractura histórica que instalaron las dictaduras militares y el terrorismo de Estado de la décadas de los sesenta y setenta—, especificidad regional que es irreductible al concepto más elástico y menos coyuntural de lo “contemporáneo”. Así, el campo de la Historia Reciente agrupó 5 mesas en las cuales se discutieron temas como las políticas de exilios y las memorias de las víctimas de la último ciclo de dictaduras en el Cono Sur de la región; el debate sobre la experiencia del Gobierno de la Unidad Popular en Chile y su propuesta de vía pacífica al socialismo; la producción cultural y las memorias bajo las dictaduras; los problemas del desarrollo y las políticas económicas en América Latina; las estrategias comunicacionales de los medios masivos de comunicación; arte y modernidad; historia y literatura; y estudios sobre diversas

experiencias de izquierda. Finalmente, en quinto lugar, hallamos 2 Mesas redondas que podríamos agrupar como de “Historia Inmediata”, pues propusieron un abordaje histórico de procesos sociopolíticos contemporáneos a los investigadores. Estas mesas trataron temas que fueron desde la cuestión de las actuales izquierdas y los procesos democráticos; pasando por la situación de las poblaciones indígenas y afrodescendientes, hasta las más recientes intervenciones de los Estados Unidos mediante sus agencias y fundaciones. Y finalmente, en sexto lugar, observamos que las restantes Mesas fueron dedicadas a las problemáticas de raza, etnicidad, género y migraciones; así como también a las relaciones entre Historia, Educación y patrimonio; y a los problemas de la Enseñanza de la historia americana.

En cuanto a las tres conferencias, la primera estuvo a cargo de Fernando Purcell (Pontificia Universidad Católica de Chile) y se tituló “Entre lo local y lo global. El trabajo comunitario del Cuerpo de Paz en Sudamérica y la Guerra Global contra la pobreza durante los años 60”; la segunda, titulada “Afrodescendientes y tierra en Paraguarí durante la Primera República”, fue dictada por Ignacio Telesca (Universidad Nacional de Formosa, Argentina). Mientras que la conferencia de cierre estuvo a cargo de Gustavo Sorá (Universidad Nacional de Córdoba, Argentina) y trató sobre la cuestión de la “Unidad y fragmentación del espacio cultural ibero-americano”. Por lo general las conferencias son buenos indicadores de las preocupaciones de los organizadores y expresan los debates, nuevas tendencias y problemas teóricos y metodológicos del campo de estudios. A nuestro modo de ver las primeras dos conferencias de este *XII Encuentro Internacional ANPHLAC* no coincidieron con este criterio y se caracterizaron por ser presentaciones de resultados empíricos de investigaciones en curso, asimilándose a una ponencia, sin llegar a conectar con los problemas generales del campo de estudios.

En el Encuentro también se presentaron 12 libros y revistas de reciente aparición especializadas en historia de América Latina.

En el marco del Encuentro también se realizó la Asamblea General de la ANPHLAC en el cual las autoridades en funciones informaron acerca de las actividades centrales de la Asociación: la situación presupuestaria, el trabajo de Edición de la *Revista Eletrônica da ANPHLAC* (<http://anphlac.fflch.usp.br/revista>), la organización del próximo Encuentro y la Universidad sede del mismo. A continuación de cada informe le siguió un debate y la votación de propuestas sobre los criterios a seguir en cada una de las actividades durante el periodo 2016-2018. Como resultado se definió que *el XIII Encuentro de ANPHLAC* sea en 2018 en la ciudad de Mariana, Estado de Minas Gerais. El último tema de la agenda de la Asamblea fue la elección de las autoridades para el nuevo periodo bianual. Así, la Asamblea ANPHLAC muestra que el espacio ha logrado una consolidación en el plano organizativo no solamente a partir de un Estatuto, sino en prácticas y consensos colectivos entorno a la importancia de una *Asociación Nacional de Latinoamericanistas* donde las decisiones principales se toman de forma colectiva en el marco de la Asamblea bianual.

Todos los interesados en conocer más acerca de las actividades de la ANPHLAC pueden consultar su sitio web: <http://anphlac.fflch.usp.br/>